
Т Е ПЕ Р Ь  ВЫ СТУЛЕНТЫ  . ...
. . . И  надо привыкать к тому, что вы теперь принимаете на 

себя ответственность за  честь института. Так звучала одна из 
мыслей, высказанных ректором Б. Таммом на торжественной 
имматрикуляции первого курса.

Зал  полон новых студентов. Лучшему первокурснику каж -. 
дого факультета вручается студенческий билет: Ааре Эмарпалу 
(механический), Ольге Семенченко (экономический), Яану Ре- 
зену (энергетический), Свену Поотсу (факультет автоматики). 
Яне Комаровой (химический) и Энно Ребане (строительный 
факультет).

Приветственные речи первого заместителя министра высше
го и среднего специального образования Эстонской ССР X. Пе-

ремеэса, первого секретаря Октябрьского районного комитета 
КПЗ В. Бусселя, секретаря комитета комсомола ТПИ Э. Сауля 
содержали напутствия и добрые пожелания.

Новоиспеченным студентам представляют руководство ин
ститута, деканатов, кафедр и представителей общественных 
организаций.

«Вы принадлежите к  тем, кто должен будет на своих плечах 
нести технический прогре се в начале следующего столетия. 
Ваши самые лучшие творческие годы придутся как раз на 
рубеж тысячелетий», — это слова ректора, для раздумий над 
которыми у первокурсников времени больше всего. Слова, ко
торые надо претворить в жизнь.

АНАЛИЗ ПРОШЕДШЕГО, ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
31 августа в актовом зале 

состоялось открытое собрание 
институтской партийной орга
низации и Совета института. 
С докладом выступил ректор 
ТЛИ академик Б. Г. Тамм.

Чтобы охарактеризовать де
ятельность института за 1982— 
1983 учебный год, ректор на
помнил собравшимся о тех 
идеях, которые были сформу
лированы на ноябрьском Пле
нуме ЦК КПСС 1982 г., а имен
но — повышение трудовой ди
сциплины основывается на 
высоком уровне дисциплини
рованности. Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховного 
Совета СССР Ю. В. Андропов 
подчеркнул, что необходимо 
создать такие экономические 
и организационные условия, 
которые бы стимулировали 
качество и производительность 
труда, инициативу и пред
приимчивость; и наоборот: 
плохая работа, бездеятельность 
и безответственность должны 
прямо и неизбежно отразить
ся на материальной стороне, 
служебном положении и  мо- 
пальном авторитете работаю
щих Вот. из чего нам надо ис
ходить

Проблемы, связанные с по
вышением дисциплины труда, 
постоянно обсуждались на 
больших собраниях в начале 
года, на заседаниях Совета и 
парткома, других заседаниях. 
Мы обсуждали как проблемы 
дисциплины служащих, так и 
преподавателей и студентов. 
Эту традицию следует продол
жать на более действенном 
уровне. Как сказал на москов
ской встрече со станкострои
телями Ю. В. Андронов, надо 
придать борьбе за дисциплину 
глубокое содержание.

Большие задачи в области 
идеологической работы по
ставлены перед нами на 
июньском Пленуме ЦК КПСС 
1983 г.. Задачи республикан
ских партийных организаций, 
вытекающие из решений все
союзного Пленума, были об
суждены и сформулированы 
19 июля на Пленуме ЦК КПЭ. 
В свете этих решений особен
но остро стоял вопрос о стиле 
работы в сети массовой полит
учебы и об уровне идейно
теоретической работы. Важно,

чтобы каждый глубже пони
мал политику партии в усло
виях сегодняшнего дня, мог 
бы практически использовать 
полученные знания, яснее 
представлял бы свой долг и 
на деле выполнял бы его.
Преподаватели общественных 
наук, как и специалисты- 
предметники, должны стать 
эффективными помощниками 
партии и всего народа в ре
шении наших общих задач.

В последние годы, специа
листы ТПИ и других респуб
ликанских учреждений стали 
достаточно систематически 
изучать отдачу, возможности, 
организаторские способности 
молодых специалистов с выс
шим образованием на их ра
бочих местах. Вывод таков: 
молодых специалистов нельзя 
упрекнуть за отсутствие зна
ний или профессиональную 
беспомощность. Однако наре
кания вызывают такие каче
ства, как организаторские спо
собности, умение проводить 
общественную работу, общать
ся с людьми и др. Нам сле
дует глубже изучать так на

зываемые издержки воспита
тельной работы. Чтобы, как 
говорится, дешифировать их, 
надо шире пропагандировать 
знания по психологии — со
циальной и прикладной, — а 
также знания по нравственно
му воспитанию.

Нынешней весной произо
шло еще одно важное собы
тие — Бюро ЦК КПЭ приняло 
решение отметить в 1986 году 
50-летие со дня образования 
ТПИ. Это налагает на нас 
большие обязанности и ответ
ственность, и одновременно 
является признанием вклада 
ТПИ в развитие народного хо
зяйства. Юбилей вашего ин
ститута — единственного в 
республике высшего техниче
ского учебного заведения — 
должен стать достойным об
щественно-политическим и 
техническим событием. Под
готовка к этому событию уже 
началась, в предстоящем учеб
ном году следует приступить 
к широкому осуществлению 
всей программы. Это потре
бует содружества разных про
фессий в нашем коллективе. 
Пусть же это сотрудничество

будет инициативным и твор
ческим, а не формальным.

Каковы же наши результа
ты за истекший год?

В 1983 г. институт дал на
родному хозяйству 1274 инже
нера и экономиста. Из них 
дневное отделение окончило 
945, вечернее — 204 и заоч
ное — 124.

На дневной форме обучения 
число окончивших ТЛИ за по
следние пять лет стало выше 
и эффективность повысилась, 
достигнув 76 процентов. Неук
лонный подъем был достигнут 
на строительном и механиче
ском факультетах. Выпускни
ков, имеющих диплом с отли
чием, было больше всего
на факультете автоматики. 
К. П. Д. института. рав
ный 76%, в значительной 
степени является заслугой 
экономического Факультета 
(94,1%).

В масштабах всего институ
та отсев составил 327 человек. 
1982/83 учебный год по успе
ваемости был неплохим: 91,4%

(Окончание на 2-й стр.)
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р осеннем семестре (что на 
(№>% выше прошлогоднего) х  
91,6% — в весеннем семестре 
(прирост составлял 1,4%). Осо
бенно радует повышение успе
ваемости на первом и втором 
рурсах (соответственно 86,4 и 
84,7%), что является результа
том целенаправленной ж хоро
шо организованной работы 
факультета общетеоретиче
ских: дисциплин.

На вечернем факультете ус
певаемость поднялась на 1% 
м составляет 60,5%. Эта циф
ра непозволительно низкая, 
особенно по сравнении» со 
средними общесоюзными по
казателями. Для улучшения 
положения необходимо укре
пить дисциплину на учебной 
уровне, а так ж е укрепить со
трудничество между декана
тами и предприятиями.

Эффективность заочного фа
культета по-прежнему оста
ется низкой. Необходимо из
менить отношение к заочному 
обучению как к  второстепен
ному участку работы. Для 
этого следует размножать в 
достаточном количестве глу
бокие но содержанию методи
ческие материалы для заочни
ков, а такж е обеспечивать 
нормальные бытовые и рабо
чие условия на промежуточ
ны х и экзаменационных сес
сиях, создавать тесные кон
такты на старших курсах ме
ж ду студентами-заочяиками и

профилирующими кафедрами.
В свою очередь, кафедры дол
жны нести прямую ответст
венность за выполнение пла
ты выпуска заочников.

Все специальности ТЛИ 
имеют новые учебные планы 
для первокурсников. Задачи 
в текущем учебном году — 
откорректировать учебные 
планы для старшекурсников. 
С использованием новых учеб
ных планов связана большая 
работа по созданию учебных 
комплектов по всем предме
там и специальностям.

В связи с новым порядком 
проведения исследовательской 
научно-методической работы 
все кафедры должны крити
чески рассмотреть научно-ме
тодическую обеспеченность 
преподавания своего предмета. 
Однако предоставляемая ра
бота должна быть действи
тельно исследовательской. 
Традиционными в связи с этим 
должны стать учебно-методи
ческие конференции ТЛИ, 
проводимые через каждые два 
года.

Что касается нового приема в 
ТПИ, то молено сказать, что по 
разным причинам из года в год 
количество желающих поступить 
в ТЛИ уменьшается. Так, на 1 ав
густа, в начале вступительных эк
заменов, плановых мест было 
1250, а заявлений от поступающих 
вместе в подготовит. ’Ч.ным отде
лением — 1425, т. е. 1,24 заявлений 
на одно место.

В связи с этим на некоторые 
специальности был объявлен до
полнительный конкурс. Единст
венный факультет, где конкурс

вырос, — экономический. Резко 
упал конкурс на химический фа
культет (с 1,66 до 1,15). В связи с 
недобором на некоторые специ
альности мы должны вносить из
менения в первоначальный план 
приема.

Подготовительное отделение ТПИ
работало успешно. Успех его ра
боты заключался в том, что преж
де всего отсев был меньше, чем в 
предыдущие годы: на 1983 год из по
ступивших закончило подготови
тельное отделение —• 164 человека, 
т. е. 84%. Однако в нынешнем го
ду придется больше обращать вни
мания на то, чтобы увеличилось 
количество учащихся на чет
верки и пятерки. При комплекто
вании нового контингента студен
тов помощь институту оказали под
готовительные курсы, где сложи
лись свои принципы работы и но
вые возможности для сотрудниче
ства с предприятиями и учреж де
ниями, особенно с Министерством 
автомобильного транопорта и шос
сейных дорог ЭССР.

В области научной работы об
щий объем в 1932 году составил 
4,87 млн. руб., в том числе на до
говорную работу пришлось 4,27 
млн. руб. -Научной работой зани
малось 2862 работника и студента. 
Институт выполнил в этой обла
сти все планы и социалистические 
обязательства.

В плане научной работы инсти
тута на 1983 год 189 тем, из них  
координационных работ — 124, или 
73%. ТПИ участвует в разработке 
16 программ Государственного Ко
митета по науке и технике СССР 
и 8 республиканских комплексных 
программ.

Из научных статей работников 
института 40% опубликовано в цен
тральной и зарубежной печати. 
Главные позиции здесь занимает 
механический факультет, где 62% 
работ появилось в вышеназванных 
издательствах. Институт издал 20 
тематических сборников, где 303 
автора опубликовали 215 статей, 
из них — 72% аспирантов и соис
кателей.

За истекший год институт вы
ступал на четырех зарубежных  
выставках: в Чехословакии, Ру
мынии, ГДР и Бразилии, и на 
девяти всесоюзных и республи
канских юбилейных выставках, 
где экспонировался. 41 экспонат. 
Работы удостоены одной золотой, 
одной серебряной и одиннадцати 
бронзовых медалей,

В народное хозяйство внедрено 
48 научных работ, экономический 
эффект которых составил 11,97 
млн. руб., что в 3 раза превышает 
расходы института за год на науч
ную работу (особенно велика за
слуга таких научных руководите
лей и ответственных исполните
лей, как профессоров А. Отса, В. 
Кульбаха, И. Ааре, доцентов А. 
Кеэвалина, X. Снлламаа, А. Вяль- 
ямяэ и др.).

В 1982 году институт стал побе
дителем республиканского социа
листического соревнования в груп
пе научных и учебных учрежде
ний. За истекший год в институ
те защищены 3 докторских дис
сертации (Т. Арак, В. Венсел и У. 
Тярно) и представлены к заприте 
3 (В. Носовнч, В. Сегеркранц, В. 
Межбурд).

Кандидатских диссертаций за
щищено 18 (из них 8 преподава
телями и 10 научными сотрудни
ками).

Аспирантов в институте 103, из 
них в стационарной аспирантуре 
— 39. Успешно закончили 68,4%. 
Всего в целевой аспирантуре 12 
аспирантов.

В перспективном плане строи
тельства института предусмотрен 
переезд всех факультетов и ка
федр в Мустамяэ. Для этого ин
ституту выделено 80 га земли для 
аудиторий, лабораторий, общежи
тий, военной кафедры, экспери
ментального отдела, автохозяйст
ва, строительного отдела, клуба и 
других объектов.

К празднованию 50-летнего юби
лея института предусмотрено за

кончить строительство вычисли
тельного центра и перевод его в 
новое здание к первой половине
1985 года, строительство нового 
корпуса аудиторий к 1986, окон
чить строительство исследователь
ской лаборатории строительных 
конструкций, построить новое зда
ние котельной в Копли, жилой  
дом для работников ТПИ в 1985 
году, общежитие на 500—600 мест к
1986 году.

В прошлом году было размеще
но в общежитиях 2301 студент, ив 
них первокурсников — 493 и в
подготовительных курсов — 58.
Для супружеских пар в общ ежи
тии на Коскла выделено 5 ком
нат. Семейные студенты получат 
дополнительно в жилом доме на 
бульв. Ленина 8 комнат.

Усжех нашей деятельности 
должен основываться на боль
шой общественнв-политиче- 
ской активности и высокой 
профессиональной квалифи
кации — на свойствах, с по
мощью которых институт ре
шит все трудные задачи.

Ректорат и партком ТПМ 
убеждены, что и в предстоя
щем учебном году наш кол
лектив сделает все, что от него 
требуется, и для выполнения 
этого мы желаем всему много
тысячному коллективу ТПИ 
больших успехов.

Реферированный перевод 
В. КУРВИЦ.

Н О В О Е  П О П О Л Н Е Н И Е
Окончена комплектация пер

вых курсов дневных факуль
тетов. Прием длился более двух 
месяцев: с 20 июня по 1 сен
тября на дневных факульте
тах, на вечерних и заочных 
продолжался в  сентябре.

Интерес к  факультетам и 
снециальностям института не
равномерен. Н а основной кон
курс было представлено 1425 
Заявлений или 1Д4 заявлений 
на одно место. На экономиче
ский факультет — 1,92 заявле
ния на место, на энергетиче
ский — только 0,67.

На основании результатов 
вступительных экзаменов мож
но сделать первое, чисто стати
стическое заключение, что уро
вень знаний выпускников сред
ней школы повысился. Неудов
летворительных оценок вы
ставлено в два раза меньше, 
чем в прошлом году. Больше 
всего «неудов» (8,9% от экза
менующихся) принес экзамен

по географии на экономиче
ском факультете. Должен за
ставить серьезно призадумать
ся нынешних первокурсников 
и тот факт, что было выстав
лено много троек (около 40%)

По факультетам и специаль
ностям выявились большие 
различия в результатах кон
курса. Самый высокий балл 
был на специальностях эконо
мического факультета (до 22,0] 
самый низкий — на специ
альностях с эстонским язы
ком обучения на энергетиче
ском факультете (15,0) и на 
специальностях с русским язы- 
ком обучения на механическое 
факультете (15,0). Баллы до
полнительного конкурса былк 
на 1—4 балла выше показате
лей основного конкурса.

Первокурсников на дневнук 
форму обучения принято I 
этом году 1250.

Приемная комиссии

ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ

Я Б В ВОЖАТЫЕ ПОШЕЛ ...
Все произошло случайно. 

Перед концом еамой «черной» 
за все время учебы сессии 
однокурсница вдруг предло
жила: «Поехали в лагерь! «И 
я подумал: «А почему бы и
нет? Девять раз я ездил пио
нером, почему бы в десятый 
раз мне не поехать вожа
тым?» И поехал.

. . .  Куда-то исчезли повсе
дневная суета и мелкие забо
ты. Пропала, стерлась, как 
кошмарный сон, сессия. Вре
мя повернулось вспять — нам 
снова было -по тринадцать-че- 
тырнадцать лет. Мы нм мину
ты не сидели спокойно (мы не 
сидели вообще. — бегали, хо
дили и изредка, по ночам, ле
жали). Мы были, дискорами и 
футбольными -тренерами, поэ
тами и художниками, тайком 
от начальства мы жгли кост
ры, встречали зарю и таскали 
яблоки из сада, и каждый из 
нас был уверен, что его от
ряд лучше всех остальных. 
Мы не использовали наши 
выходные — какой может 
быть выходной, если у  твоего 
отряда на носу ответственный 
матч по футболу или народ
ному мячу!

Мы были всезнающими и 
всемогущими — потому что 
вожатый должен знать и 
уметь все. Нас посвящали во 
все на свете — потому что 
только вожатому можно в тай
не излить то, что накипело в 
душе: обиду, радость, тоску, 
ревность, удачу, любовь и еще 
много чего. Мы хватались за 
головы при виде очередной 
подушечной «войны галак
тик», потому что за беспоря
док в корпусе вожатые полу
чат «по голове»—  и не по
душкой. И только когда все 
это вдруг кончалось, и насту
пал день отъезда, и ком сда
вливал горле при виде опус
тевшего лагеря, в котором 
шумят теперь только деревья, 
мы вдруг осознавали, что все 
пропало, пролетело, как пух с 
весенних тополей, и наше дав
но отступившее детство, на 
мгновение заглянув к нам, 
снова умчалось вдаль 

За годы учебы в институте 
нам много раз повторяли, что 
мы готовимся стать руководи
телями производства. Но по
чему в течение всех институт

ских практик мы учимся 
быть только подчиненными? 
Почему хотя бы раз, хотя бы 
на месяц нас не отправить в 
пионерский лагерь, где у нас 
была бы полная возможность 
практиковаться в руководстве 
коллективом в 30—40 человек, 
(а им руководить не только не 
легче, но иногда и тяжелее, 
чем взрослыми)! Ведь есть же 
в Тартуском университете 
обязательная практика в пио
нерском лавере после третьего 
курса. Пионерлагерь, как ни 
смешно это на первый взгляд, 
пожалуй, единственное место, 
где каждому можно научить
ся быть руководителем кол
лектива, где можно и необхо
димо проявлять здоровую 
инициативу, где нельзя’просто 
заставить сделать что-то, а 
нужно заставить понять не
обходимость дела. Трудно най
ти лучше место, где воспиты
вается ответственность за 
коллектив, постоянная каждо
дневная ответственность за  
жизнь и дела, всех и каждого 
члена этого коллектива.

Можно сказать: «Это не на
ше дело, наш вуз — политех
нический, а не педагогичес
кий». Но почему студенты 
пединститутов ездят в строй
отряды, то есть занимаются 
делом, -вроде бы не имеющим 
отношения к их будущей спе
циальности, а из нас, «техна
рей» нельзя сформировать та
кой отряд вожатых, которые 
будут заниматься делом, име
ющим самое непосредственное 
отношение к их будущей ра
боте как руководителей?. Не 
говоря уж е о том, что всем 
нам, будущим родителям, не 
вредно попрактиковаться в 
воспитании детей. Конечно, не 
всем такая идея придется по

душе, не каждому это по си
лам, по характеру, но почему 
бы комитету комсомола ин
ститута не сформировать хотя 
бы один небольшой экспери
ментальный отряд пионер
вожатых? Желающие, я уве
рен, найдутся, и справятся они 
с работой не хуже тех же сту
дентов пединститутов, кото
рые, кстати сказать, не всегда 
оказывались, на высоте в ра
боте с детьми, проигрывая и 
по «очкам» и «за явным пре
имуществом» своим «непеда
гогическим» коллегам.
, И еще одна сторона этого 
дела — средний возраст во
жатых в лагере обычно девят- 
надцать-двадцать лет со все
ми вытекающими отсюда по
следствиями: молодой задор, 
помноженный на разыграв
шуюся фантазию, возведен
ные в степень отсутствия сво
бодного времени и как след
ствие — необходимости растя
гивать сутки.

Так что — даешь отряд пио
нервожатых лагерей, даешь 
отчаянных, решивших прове
сти месяц или больше в мире 
детства, не дрогнув перед ним! 
Они не пожалеют об гэтом. Не 
верите — спросите у своих со- 

- курсников. Наверняка среди 
них найдутся «сумасшедшие», 
которые не только остались 
довольны проведенной сменой, 
но не прочь поехать еще и 
еще раз, потому'что, как пра

вило, попав туда один раз, за
болеваешь «лагерной болез
нью». ■ ■ Как -. альпиниста, едва 
спустившегося с гор, тянет 
обратно в горы, так и вожато
го ВНОВЬ и вновь будет тянуть 
В: лагерь. -Пока это возможно, 
пока мы — студенты.

Вадим ВЕНЦМАН.
АА-97.

ВНИМ АНИЕ!
П роф ком  ТП Й  просит подать зая вл ен и я  н а  п утевки  

в санатории и  дом а отды ха к а  1984 год председателю  
профбю ро своего ф ак у л ьтета  н е  позднее 5 о ктябр я  
1983 г.

В заявлени и  непременно у к а зат ь  следую щ ие дан 
ные: фамилию , имя, отчество, ф ак у л ьтет , долж ность, 
дом аш ний адрес и  ном ера телеф онов  —  рабочий  и  до
м аш ний (к заявк е  н а  п у тевки  в  санаторий  п р и л о ж и ть  
медицинскую  сп равку  ф орм ы  298-а).

Профком ТЛИ 
А -1 У  1 0 5 , т е л .  5 3 6 -3 6 6



Любое начало — это всегда 
.надежда на „успешное завер- 
.шение, ожидание чего-то хо
рошего. А значит — праздник. 

Сказанное относится и к на
чалу учебного гада. Особенно 
началу начал — первому кур
су.

Первокурсник оказывается 
юдин на один е институтом — 
тут есть от чего растеряться! 
Коридоры кажутся бесконеч
ными, нуж ны е: аудитории, увы, 
не всегда отыскиваются с пер- 
-вого раза. А -чего стоит одна 
■столовая ТПИ в «часы пик», 
тде в очереди каждый уваж а
ющий себя студент норовит 
пропустить перед собой всю 
'свою группу и .еще многочис
ленных друзей и знакомых. 
Это подтверждает еще раз — 
надо дружить! Возможно, что 

-нынешние первокурсники бу
дут вынуждены изменить этой 
■славной традиции —* заработа
л а  еще одна столовая.

Кроме вопроса питания в 
■^столовой, перед студентом пер
вого курса неизбежно встают и 
-проблемы пищи духовной. Как 
выяснить — нужно ходить на 
лекции или нет, а если надо, 
:то сколько ж на какие?. Кто- 
нибудь сразу захочет прове
трить — а  вдруг не надо? Ос
тальные на его примере усво- 
.ят лишний раз, что жизнь 
сложна, а  значит, станут 
ззрослее. А когда станут сов
сем  взрослыми, то будут хо
дить «от звонка до звонка» на 
нее лекции, потому что пой
мут: учеба — та же работа. А 
работа, сделанная лишь бы 
как , еще никому не приносила 
радости.

Еще первокурсникам пред
стоит выяснить — с каким ко- 
.личеством троек «еще пла
тят», без скольких зачетов 
-«еще допускают», со скольки
м и  завалами «уже выгоняют» 
ж многое — многое другое.

Что чувствуют сами перво
курсники в этот день — нача
л а  студенчества? Как собира
ю тся жить и работать? Эту 
несколько широкую постанов
ку вопроса мы сформулирова
ли так:

П О Ж И В Е М  -  У В И Д И М
1. К ак вы  пришли к  выбору 

своей специальности?
2. Студенческий гимн на

чинается словами: «О-аидеатиз 
1^Ииг шуепез б и т  я и т и з . . .» 
(«Так будем же веселиться по
ка мы молоды!») Рассчитывае
те ли вы иметь свободное вре
мя в институте? Если да, то 
как вы собираетесь его прово
дить?

Выслушаем ответы.
Ольга Семенчеяко, экономи

ческий факультет.
Ольга волнуется, и это по

нятно. Еще полчаса назад она 
сидела в актовом зале вместе 
со всеми, слушала выступле
ние ректора и вдруг ее про
сят на сцену, где перед тысяч
ной аудиторией ректор вруча
ет ей зачетную книжку как 
лучшей по результатам всту
пительных экзаменов студент
ке на факультете. А тут еще 
и пресса заинтересовалась . . .

1. — Когда я  в этом году 
окончила среднюю школу в 
Силламяэ, то после некоторых 
раздумий выбор был сделан в

/пользу экономического ф а
культета ТПИ. Почему? Во- 
первых, потому, что мне нра
вится математика (по выра
жению Блока «жар холод
ных чисел»), а математика в 
приложении к жизни людей, 
их производственной деятель
ности делается еще живее и 
интереснее. Во-вторых, пото
му, что перед отечественной 
экономической наукой стоят 
важные задачи. Тут работы 
хватит всем, не останемся без 
работы и мы, нынешние пер
вокурсники.

2. —• Мне еще не довелось 
узнать всех своих однокашни
ков, но те, с которыми я уже 
познакомилась, хорошие, ин
тересные ребята. Значит, ат
мосфера в группе будет добро
желательной, и все от нас за
висящее, чтобы выполнить ве
ление студенческого гимна, мы 
сделаем.

Поиски перввкурсника-стро- 
ителя привели нас на собрание 
строительного факультета, ко
торое вел декан Л. Йооритс. 
Увлекательное это зрелище — 
присутствовать при рождении 
новой учебной группы. Начи
нается эта процедура с назна
чения старосты группы. Назы
вается фамилия, новоиспечен
ный староста, застенчиво улы
баясь, предстает народу, еще 
не зная: быть старостой — это 
хорошо или плохо?

Ролланд Габор, строитель
ный факультет, староста груп
пы ЕЕ-17.

1. — Вся моя семья так или 
иначе связана со строительст
вом. Мне по душе эта работа, 
потому что я  буду видеть ре
зультаты своего труда, а это 
не может не приносить, удов
летворения. Летом мне * дове
лось работать в одной из стро
ительных организаций Пярну- 
ского района, где я  помогал 
своему отцу. Так я  узнал 
стройку ж строительное ремес
ло если не во всей полноте, те 
во всяком случае достаточно 
отчетливо. А первое впечатле
ние, говорят, самое верное. 
Это лето устранило последние 
колебания, и вот я  на строи
тельном факультете. Хочу ве
рить, что к окончанию инсти
тута этот интерес к  специаль
ности не только сохранится, но 
и  укрепится.

2. — Студенческие годы — 
лучшие в жизни человека, и 
мы, естественно, хотим, чтобы 
они были содержательными ж. 
радостными. И  да не омрачат
ся эти годы преступлением за 
конов: «сухого закона» и того 
закона, который отменил ку
рение на всей территории ин
ститута. Н аша группа отправ
ляется в колхоз на уборку 
урожая. Так что постараемся 
веселиться, зная меру.

Виктория Подольная, хими
ческий факультет.

1. — Я приехала в Таллин из

Норильска, города очень дале
кого и по долготе и по широте-, 
так что в июльскую ж ару Эс
тонии я заявилась в теплом 
пальто. С акклиматизацией, 
правда, трудностей не было: из 
холодного климата в теплый 
перебираться легче, чем нао
борот.

Еще в старших классах шко
лы один день в неделю у нас 
был полностью посвящен изу
чению какой-либо профессии 
как на лекциях, так и на прак
тических занятиях. М альчики 
могли выбрать профессии 
бульдозериста, шофера, мон
тажника или телефониста. Де
вочки — машинистки, торгово
го работника, повара, швеи и 
химика-лаборанта. Подготовка 
по всем специальностям была 
довольно серьезней и позволи
ла всем выпускникам полу
чить разряды по выбранным 
профессиям. Так я  втала хи
миком-аналитиком второго 
разряда. Выбор профессии, та

ким, образом^ был'сделан уже - 
два года назад. Были, правда-,' 
некоторые колебания, в отно-' 
шении медицинского институ
та, но в конце концов я  реши
ла, что буду смотреться лучше 
в белом халате химика, чем в 
белом халате врача.

2. — В свободное время, а 
именно — после- сдачи первой 
сессии я  хотела бы изучать эс
тонский язык. Это облегчается 
тем, что в этом году в распи
сании предусмотрены уроки 
эстонского. Занятия раз в не
делю могут дать только самые 
элементарные знания, а основ
ное предстоит осваивать са
мой. -

Что касается веселья, то и  
оно непременно будет. Наша 
группа сугубо женская (пока 
у нас только один мальчик), 
так что все мероприятия бу
дут мысленно возвращать ко 
времени, когда был® раздель
ное обучение в школах. Сло
вом — первый семестр я  хочу 
посвятить почти исключитель
но учебе, а там посмотрим!
Первокурсников расспрашивал 

Александр Клаусом

В добрый путь, первокурсник!
Фото М. ЯЛАСТ.

Н А К А Н У Н Е  В О С Е М Н А Д Ц А Т О Г О

Минувший семнадцатый се
зон был для киноклуба одним 
из самых насыщенных как но 
количеству вечеров (35), так и 
.по количеству программ. ___

Шестой кинофестиваль ТПИ 
.дал полный обзор сегодняш
него уровня, направлений и 
планов профессиональных ки
нематографистов и кинолюби
телей. В программу вошли 6 
полнометражных и 64 корот
кометражных фильма. Встре
чи  с оператором А. Руусом, 
композитором С. Грюнбергом, 

режиссерами П. Симмом, Э. Ся- 
де и  К. Кийском помогли зри
телям вникнуть в Тонкости 
трудного искусства кинемато
графии.

В клубе показывали и обсу
ж дали фильмы и других со
ю зных республик. Гостем ки
ноклуба был грузинский ре
жиссер А. Рехвиашвили («До
рога домой» и «Грузинская 
хроника XIX века»). Грузин
ские фильмы уже несколько 
лет покоряют зрителей своим 
народным содержанием и но
ваторской формой.

Ж еланным гостем был ре
жиссер «Ленфильма» А. Авер
бах («Голос»), Молодой латыш 
ский режиссер Я. Подниекс 
порадовал зрителей серьезным 
полнометражным докумен
тальным политическим филь
мом «Созвездие красных стрел
кою». . *": ,,

Классика мирового киноис
кусства составила' четверть 
объема программы. В беседах 
со многими ветеранами "кино
клуба выяснилось, что воз
можность относительно систе
матически знакомиться с исто
рией кино — одно из досто
инств клуба. В то же время 
шемало таких, особенно среди

новых кандидатов в  члены, 
кто только пожимает плечами 
при знакомстве с историей 
кино. Ж алко, если такие имена, 
как Я. Протазанов, Марсель 
Карне, Вестер Киттон и другие 
останутся ничего не говорящи
ми для членов клуба. В прош
лом году продолжилось зна
комство с творчеством ряда 
современных режиссеров, ока
завш их существенное влияние 
на развитие киноискусства 
(Ф. Феллини, М. Антониони, 
М. Сабо, И, Бергман, Г. Альт
ман и др,.).

Дополнением к  сезону кино
клуба было прошедшее лето. 
В рам ках Н;едели города Киля 
в Таллине побывали в  гостях 
четыре руководителя кино
клубов ГДР. Они привезли с 
собой фильмы ведущих ре
жиссеров своей страны («Ло
ла» и «Замужество Марии 
Браун» Р. В. Фасбиндера.. 1981; 
«Смертельный выстрел» В. 
Шлендорфа, 1976.) В дальней
шем планируется познакомить 
жителей Киля с эстонским 
киноискусством.

В конце июля ушел из ж из
ни родившийся в Испании, 
долгое . время работавший в 
Мексике и живший несколько 
последних десятилетий во 
Франции Лупе Бунуэяь. Начав 
свой творческий путь в мане
ре сюрреализма («Андалуз
ский лес», 1928; «Золотой век», 
1930), Буиуэль стал одним из 
величайших мастеров крити
ческого реализма. В его твор
честве реализм переплетается 
с сюрреалистическими эле
ментами. Такие фильмы, как 
«Забытые» (1950), «Назарин» 
(1958), «Виридиана» (1961), 
«Дневная бабочка» (1966), во
шли в историю киноискусства.

В августе можно было по
знакомиться с шестью филь
мами Московского междуна
родного кинофестиваля. В

Москве среди зрителей фести
валя были и активисты наше
го клуба. Они расскажут о 
своих впечатлениях на одном 
из вечеров.

Программа нового сезона 
еще окончательно не выясне
на, но кое-что уже определено. 
Вечер, открывающий сезон, 
будет в 18.30, как  всегда — в 
актовом зале, 20 сентября. На 
открытие седьмого кинофести
валя ТПИ ожидается режиссер 
П. Урбла с новым фильмом, 
снятым для центрального те
левидения. В декабре можно 
будет посмотреть фильм «Все 
золото мира» о Георге Лурихе 
(«реж. В. Куйк). В главной роли 
выпускник ТПИ, девятикрат
ный чемпион Эстонии по сам
бо Тыну Луме. В следующем 
году X. Мурдмаа заканчивает 
фильм-сказку с музыкой 
О. Эхала.

С «Эстонским телефильмом» 
дело сложнее, так как часть 
фильмов- делается на видео
пленку, и показ их в клубе не
возможен. Из новых фильмов 
отметим «Сусанну» А.-Э. Кер- 
ге по сценарию Энна Ветемаа, 
«Боковой ветер» Р. Таммета — 
о любви к  спорту.

От планов Союза кинемато
графистов ЭССР и Эстонского 
отделения Всесоюзного бюро 
пропаганды киноискусства 
зависит, кого из кинематогра
фистов других республик мо
жно будет увидеть в нашем 
клубе. Пока планируется при
глашение Э. Лотяну с его но
вым фильмом о балерине Ан
не Павловой.

Продолжится знакомство о 
классикой киноискусства. Кон
кретная программа будет из 
вестна к началу октября.

Из современного зарубежно
го кино в плане французские 
психологические фильмы
«Американский дядюшка»
Ац, Рессне и  «Собаки в городе» 
А. Ж ессуа с Ж . Депардье в

главной роли. В дальнейшем 
планируется показ Л. Вискон
ти, 3. Фабри и др.

©особо следует отметить, что 
по приглашению Финской 
федерации киноклубов пред
седатель республиканского со
вета киноклубов, заместитель 
председателя Государственного 
комитета Кинематографии Ю. 
Нымм и  президент нашего 
клуба Ю . Ламп поедут на кон
гресс международной 'федера
ции киноклубов (Р1СС). Ожи
даются участники из 60-ти 
стран. Работой конгресса руко
водит президент федерации, 
известный французский реж.

Ф. Трюффо.
Последний день регистрации 

членов клуба — 20 сентября с 
16 до 17.30 в У-301. По образцу  
прошлого сезона мы дадош 
возможность в начале октября 
студентам, находящимся' в 
сентябре на практике и в кол
хозе, стать членами клуба. 
Цена абонемента на весь се
зон — 10 руб. При себе следу
ет иметь фотографию разме
ном 3x4 и документ, подтверж
дающий отношение к ТПИ.

Т. МЕРИСАЛУ, 
заместитель президента 
киноклуба.

ОБЩ ЕСТВО «ЗНАНИЕ»
Цикл публичных лекций 

на 1983—1984 гг.
, «Страны, события, люди»

3, октября 1983 
Китай
31 октября 1983 
Социалистические страны 
Юго-В®сточной Азии
5 декабря 1983 
Латинская Америка 
2 января
Африка
6 февраля 1984
Ближний и Средний Восток 
.5 марта 1984 ■
Афганистан 
2 апреля 1984 

. Япония
7 мая 1984 
Индия
Лекции читают научные со
трудники Ленинградского го
сударственного института эт
нографии АН СССР 
Лекции проводятся в Таллин
ском политехническом инсти- , 
туте, Эхитаяте теэ, 5 

Начало в 17.00 
Цикл публичных лекций на 
1983—-1984 гг.
«Психология семейной жизни»
12 октября
Воспитание коммунистиче
ской нравственности в  семье

ТПИ ПРЕДЛАГАЕТ:
16 ноября 1983
Психология интимных отае- 
шений
Все о мужчине
14 декабря 1986
Психология интимных отно
шений
Все о женщине 
11 января 1984 
Регулирование рождаемости
в семье
15 февраля 1984 
Супружеские конфликты 
14 марта 1984
Половое развитие и воспита
ние детей и  подростков 
11 апреля 1984
Научная организация труда? 
в быту
16 мая 1984 ’
Домашняя психотерапия 
Лектор: Аркадий Нетрбвщ
Эгидес, кандидат психологи
ческих наук; врач-психотера
певт, г. Москва 
Лекции проводятся в Таллин
ском политехническом инсти
туте.

Начало в 16,00
Абонементы в продаже
А-У-139, тел. 632—329

Стоимость абонемента 4' руб*



«АКТЕР ДОЛЖЕН ОБЛАДАТЬ ЧУВСТВОМ 

ЭПОХИ»
Более полусотни ролей в кино, множество театральных ро

лей говорят сами за себя. «Каин XVIII» и  «Гамлет», «Стакан 
воды» х  «Золотая мина», «Шерлок Холмс и доктор Ватсон»; и 
«Приключения принца Флоризеля» — достаточно этого крат
кого перечня, чтобы понять разноплановость мастерства этого 
актера.

На вопросы нашего корреспондента отвечает заслуженный 
артист РСФСР Игорь Дмитриев.

— Игорь Борисович, наша 
газета студенческая, и ее чи
тателям наверняка интересны 
будут воспоминания о периоде 
Вашего студенчества. Чем за
помнились Вам годы учебы в 
школе-студии МХАТ?

— Я имел счастливую воз
можность после утренних и 
дневных занятий видеть каж 
дый вечер на сцене своих учи
телей. .Это было большое сча
стье. Еще живы были Кача
лов, Москвин, Книппер-Чехо- 
ва; в самом расцвете творче
ства — Хмелев, Добронравов; 
мои учителя: Массальский, 
Блинников, Кудрявцев.

Сидя на ступеньках бель
этажа (которые были тради
ционным зрительским местом 
студентов), я  имел возмож
ность видеть -в лучших ролях 
этих мастеров. Это было вто
рой школой. И я  иногда жа
лею студентов театральных 
вузов, если их учат мастера 
искусств, которые не могут 
туг же, на сцене продемонст
рировать то, о чем говорят в 
аудитории.

Удивительным еовцадени- 
ем оказалось то, что тесное 
общение и на сцене, и в до
машнем кругу с Василием 
Ивановичем Качаловым име
ло, так сказать, иное продол
жение через 15 лег. мне при
шлось сыграть его в  картине 
«Николай Бауман».

•— К ак начиналась творче
ская судьба киноартиста Дми
триева?

— В 1956 году режиссер Сер
геи Герасимов приглашает ме
н я  в свою картину «Тихий 
Дон» на роль офицера Евгения 
Листницкого. Эту роль и счи
таю началом своей артисти
ческой судьбы. В фильме со
единились все основные ком
поненты киноискусства на 
очень высоком художествен
ном уровне. Все актеры были 
неизвестными, никто из них 
не появлялся до этого на эк
ране. И в этом был замысел 
режиссера Герасимова. Он не 
хотел, чтобы зритель, увидев 
.Дарью, Евгения и других пер
сонажей, стал вспоминать, где 
он их прежде видел и в  каких 
ролях. Герасимову хотелось, 
чтобы герои «Тихого Дона» 
воспринимались без каких бы 
то ни было ассоциаций. Итак, 
мы были равны и в равной 
степени являлись учениками 
Герасимова. И Глебов, и Хи
тяева, и  я  — все были молоды 
и  все проходили шлифовку у 
этого опытного мастера. Позд
нее я  снимался с мастерами 
кино, и  именко тогда я  мог 
учиться и у  талантливых 
партнеров. Здесь же только 
Шолохов, Герасимов и  сама 
ж изнь были для нас учителя
ми.

— С кем из режиссеров Вам 
больше всего нравится рабо
тать?

— Мне импонируют режис
серы, открывающие во мне те 
качества профессии, о кото
р ы х  я  сам раньше и не подо
зревал. Например, Виктор 
Трегубович. Я снялся у него 
в ш еетй  фдальмах, и все роли 
не были похожи одна на дру
гую. Жестокий каратель, бе
лый ОфИцер С олом онов в  
фильме «Даурия», вдохновен
ны й коммунист, соратник Ле
вина, Бонч-Бруевич в фильме 
«Доверие», фарцовщик из 
КШёдии «Уходя-уходи», пар
торг крупнейшей стройки Ар- 
тюшкин из фильма «Обрат
ная  связь». Или моя роль в 
выходящем сейчас на экраны

фильме «Магистраль». Вооб
ще я  люблю работать со «зна
комыми» режиссерами, кото
рые уже не раз приглашали 
меня сниматься. Хотя встреча 
с любым настоящим талант
ливым художником для меня 
всегда привлекательна.

—  Каким Вам представляет
ся современный актер? С ка
кими артистами Вам нравится 
вести творческий диалог?

— Современный актер дол
жен прежде всего обладать 

чувством эпохи, должен бо
леть бедами окружающих и, 
наоборот, быть счастливым 
счастием последних, Не чув
ствуя этого, можно роль со
временника сыграть впустую, 
однозначно, без ощущения 
узнаваемости персонажа. А 
можно играть роль в пьесах 
Шекспира, Чехова или Остров
ского и найти современные 
грани характера, сказать 
этой ролью гораздо больше, 
нежели самым современным 
сюжетом. Кто мне нравится? 
Я люблю, во-первых, сильных 
партнеров. Играя с талантли
вым человеком, ты  сам стано
вишься «выше». Не нравятся 
же мне те, кто переходят из 
роли в роль, из фильма в 
фильм, не меняя ничего 
вплоть до кожаного пиджака 
и  сигареты в зубах. Этот ак
тер словно играет одну ту ж е 
длинную роль.

— Что Вам импонирует 
больше: незаурядный полков
ник во «Флоризеле» или 
брюзжащий интеллигент, ве
ликолепно сыгранный в «Ко
моде» («По улицам комод во
дили»)?

— Я люблю и  ту, и  другую 
роль. Полковника Джеральди
на потому, нто моим партне
ром был такой замечатель
ный актер, как Олег Даль. И  
Уже эятш (я снимался вместе 
с ним в четырех фильмах) 
мне дорога ироническая при
ключенческая лента по моти
вам повести Стивенсона. Роль 
в фильме «По улицам комод 
водили», с моей точки зрения 
одна из интереснейших, кото
рые мне приходилось сыграть 
Эта новелла вернула меня к  
немому кино, когда все ма
стерство артиста зависело не 
от умения говорить, а  от воз
можности передать мысли, 
чувства, судьбу героя через 
жест, мимику, выражение 
глаз.

— только что закончилось 
лето. Чем особенным оно Вас 
запомнилось?

— Ярким событием для ме
ня стала встреча со строите
лями Волгодонска на премье
ре картины «Анна Павлова». 
Вообще же. лето у актера все
гда рабочее, отдыха п ракти 
чески не бывает. Киев, Минск, 
Гомель, Рига Астрахань, Ев
патория, Одесса, Таллин — 
вот география моего лета.

— Можно узнать что-нибудь 
о ваших увлечениях?

— На хобби у  артистов вре
мени не хватает. Но если есть 
вода, (только не холодная) и  
катер с сильным мотором, то 
большей радости, чем от вод
ных лыж, я  не получаю ни 
от какого другого вида спор
та. А ебли есть в  городе иппо
дром, где можно хорошенько 
встряхнуться, проскакав на 
лошади, то лучше этого заня
тия в  свободное время мне и 
не найти.

— Понравился ли  Вам Тал
лин?

— Таллин не может не нра
виться. Я бы приезжал сюда 
снова и снова. И  не только на

съемки, а  чтобы тихо побро
дить по улицам, полюбоваться 
старым Тоомасом, выпить ча
шечку очаровательного тал
линского кофе, посетить всег
да интересные выставки. Мой 
первый приезд в Таллин был 
в 1963 году. В Кейла-Йоа сни
мался «Гамлет». Я Играл там 
Розенкранца.

— Как Вы относитесь к  про
хожим, которые, узнан Вас, 
начинают, что называется, 
глазеть?

— Если у меня просят авто
граф когда я  стою, в очереди, 
или когда я  иду усталый пос
ле съемки — это неприятно. 
Но когда прохожий в городе, 
в который я  приехал первый 
раз в жизни, здоровается со 
мной, как со старым знако
мым, я  ощущаю теплое чувст
во, радуюсь что мое искусст
во кому-то нужно, и я  не на
прасно живу 'На свете.

— Несколько слов о совре
менной молодежи. Заметно ли 
она «выросла»? Вообще, како
во Ваше отношение к ней.

— Молодежь всегда1 был® 
разная,, и нет понятия, с моей: 
точки зрения, «молодежь во
обще». И ,в пору моей' юности, 
были герои, и  были бездель
ники. И сейчас есть молодые- 
ребята, которые едут строить. 
БАМ или «Атоммапх» (а я  
бывал и на той, и: на другой1

. стройке), а есть молодежь, 
стремящаяся заключить по
спешный брак, лишь бы ос
таться в  крупном промыш
ленном или столичном цент
ре. Единственное, что, не уг
лубляясь в эту проблему, я  
позволю сказать: романтизм
молодого поколения последнее- 
время уступает практицизму 
и деловитости.

— Что бы Вы могли поже
лать нашим читателям-ету- 
дентам?

— Пусть сдают без «хвос
тов» сессии — тогда будет сти
пендия, а, значит, будет на 
ЧТО ВОДИТЬ СВОИХ любимых В: 
кино.

Интервью 
Евгения Трусова».

АА-37

О Р И Е Н Т И Р Ы  Н А У ЧНОЙ Ф А Н Т А СТ И К И
Братья Аркадий и Борис 

Стругацкие — ныне, по
жалуй, самые популярные 
советские писатели-фанта
сты. Они — авторы более 
чем 20 повестей, которые 
переведены во многих 
странах.

Корреспондент АПН бе
седует с БОРИСОМ СТРУ
ГАЦКИМ.

— Братьев Стругацких чита
тели воспринимают как  «еди
ный организм». Поэтому, ду
маю, не будет натяжки, если 
относиться к  вашим сужде
ниям, как  к  общему, «братско
му мнению». Вы согласны с 
этим?

— Пожалуй, да.
.— В чем, на ваш  взгляд, глав
ная специфика фантастики?

— Фантастика использует 
особый художественный при
зм: вводит в повествование 
элемент необычайного, даже 
невозможного. Именно благо
даря атому научная, фантасти
ка (в отличие от прочей лите
ратуры) получает возможность 
говорить о новых, еще не ис
следованных щюблемах, кото
рые только лишь наметились в 
науке. Это помогает заглянуть 
в  будущее. Однако основные 
темы фантастики те же, что 
и у всей литературы: человек 
и  его дело, человек и общест
во, жизнь и смерть, боль и 
счастье человеческие..  .

—- Что привело вас в научно- 
фантастическую литературу?

— Любовь к  фантастике. . .  
Хотя началось все на редкость 
несерьезно, с . . . пари. Как-то 
цам — мне, тогда, в конце 40-х 
начале 50-х годов, аспиранту- 
математюсу, и Аркадию, линг- 
висту-японоведу, — в разгар 
бурной дискуссии о фантасти
ке в сердцах бросили: «ЗЕСри- 
тиковать-то легко, вот сами 
бьг попробовали!..» И  мы по
пробовали. Так появилась в 
1959 году наша первая книга 
«Страна багровых туч».

■к А  кого вы  считаете свои
ми учителями?

— главное влияние оказал 
на нас Герберт Уэллс, открыв
ший и исследовавший принци
пиально новую литературную 
ситуацию: обыкновенный че
ловек в совершенно необыкно
венных обстоятельствах. Впро
чем, критики находят порой в 
Наших книгах следы влияния 
и  советской классики — Алек

сея Толстого, Михаила Булга
кова, и русской — Николая 
Гоголя, Михаила Салтыкова- 
Щ едрина . . .  Вполне возможно: 
все это — писатели, любимые 
и почитаемые нами.

— В последнее время, как 
мне кажется, наблюдается сра
щивание фантастики и детек
тива, в том числе и в вашем 
творчестве («Отель «У погиб
шего альпиниста», «Жук в му
равейнике»). Чем вы объясняе
те такую тенденцию?

— Откровенно говоря, я  ее 
просто не вижу. Действитель
но, во многих фантастических 
произведениях сюжет строится 
на тайне, которую надлежит 
раскрыть, н а  загадке, которую 
разгадывают герои, но ведь 
это — давняя традиция, веду
щ ая свое начало от Эдгара По, 
Ж ю ля Верна. Герберта Уэллса. 
На мой взгляд, это говорит 
лишь о том, что фантастика 
находится в близком родстве с 
приключенческим, авантюр
ным романом.

Что же касается детектива, 
то мы оба его любим и даже 
цавно задумали написать де
тектив причем не совсем 
обычный Свою задачу мы по
нимаем так придумать такой 
детективный сюжет чтобы 
читательский интерес к мо
менту развязки не падал бы, 
как это обычно бывает, а, нао
борот, возрастал. Другими сло
вами, развязка должна быть 
не менее интересна, чем завяз
ка. Кстати, из рассуждений по
добного рода и родился наш 
«Отель». По сути своей, это по
весть . экспериментальная^ йо, 
надо признаться, эксперимент 
не совсем удался. ЕГасколько 
нам  известно, и любители фан
тастики, и любители детекти
вов остались этой повестью не 
очень-то удовлетворены.

Если же говорить о «Жуке», 
то его следовало бы считать 
скорее антидетективом. Вни
мательный читатель обнару
жит там по меньшей мере 
^одиннадцать вопросов, остав
ленных без ответа. Что же это 
за детектив, где столько сю
жетных нитей болтаются «не- 
подвязанные», неприбранные, 
кое-как??.. Конечно, «Жук» 
ни в коей мере не детектив. 
Это повесть о том, как прини
маются решения, причем и чи
татель приглашается тоже 
принять свое собственное ре

шение. Он имеет на это право,, 
ибо знает о происходящем ров
но столько, сколько и герои 
повести.

— В своем творчестве вы  об
ращаетесь к  разным видам 
фантастики: фантастике-мечте 
(«Возвращение»), героической 
фантастике («Страна багровых 
туч»), квазиисторической 
(«Трудно быть богом»), сказоч
ной («Понедельник начинается 
в субботу»). философской 
(«Пикник на обочине»), . .  Н е 
хотелось ли вам попробовать 
свои силы в ином жанре — на
писать «в чистом виде» исто
рический роман или заняться 
социально - психологической 
прозой?

— Вряд ли мы когда-нибудь, 
нацишем чисто «бытовой» ро- 
ман, а вот об историческом ро
мане подумываем давно. Ведь 
фантастика и историческая 
проза очень близки в своей 
основе. И здесь, и  там только» 
принятая мера условности оп
ределяет правдоподобие. И  
там, и здесь несомненно право 
автора йа домысел: право пи
сать либо о том, что знаешь, 
очень хорошо, либо о том, чего 
никто не знает. И там, и здесь 
описываемое в романе ценно 
не само по себе, а только в не
коей перекличке (идейной,, 
эмоциональной) с нынешним: 
днем.

— В связи с бурным разви
тием науки современная ф ан
тастика становится все более 
сложной, все более интеллек
туальной Возникает вопрос о 
доступности научной фанта
стики ш ироком у  читателю Н е  
движется ли она к  тому, что
бы стать этаким «элитарным» 
чтением?

—  По-моему, такой пробле
м ы  нет. Во всяком случае, мне 
не кажется, что интеллекту
альный уровень фантастики: 
растет быстрее, чем сам совет
ский читатель.

— Какую из ваших повестей 
вы  считаете лучшей?

— С  наибольший уважени
ем, пожалуй, мы относимся к  
нашей повести «Улитка на 
склоне». Но, как водится, лю
бимое детище— последнее. Так 
сказать, «Поздний ребенок» —  
повесть «Хромая судьба», ко
торую мы только что закон
чили.
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